



## La Tolérance

15 septembre 2013

### La Tolérance

*Par Jean-Marie Basque, locataire*

Comme le rappelle le Dr. Scott Peck dans son livre *Le chemin le moins fréquenté* la première des quatre vérités de Bouddha est que «la vie est souffrance».

De par mon propre chemin de vie, je peux dire que cette vérité est pleine de sens. Le propre de la toxicomanie ou de l'alcoolisme n'est-il pas de tolérer plus facilement ce qui n'est pas possible autrement.

J'ai le sentiment, comme être humain, que mes difficultés à tolérer viennent du manque d'apprentissage de la part de mes premiers éducateurs dans ma vie. Rapidement, par contre, je constate en étant honnête que j'ai un quelque chose en moi qui fait en sorte que je suis souvent dans ma tête, dans mes idées ou encore comme on entend souvent «le hamster» pour désigner ces idées incessantes. Me sentir émotivement, n'est pas un endroit agréable. Très tôt je me pose beaucoup de questions. En vieillissant, les images d'une vie calme et plus stable m'horripile.

Parallèlement, cette difficulté à me sentir (de tolérer) s'est manifesté sur le plan affectif au niveau de l'engagement et de l'attachement. Dans une perspective émotionnelle, c'est quelque chose qui a été pendant longtemps ressenti comme emprisonnant et qui comporte encore des difficultés.

L'intolérance est donc cette difficulté de ressentir. Difficulté exacerbée par la diversité des perceptions fausses ou réelles qui viennent troubler le senti. La faim, la température, le manque de sommeil sont tous de bons exemples dans ce sens.

L'acuité de ces effets, la personnalité de l'individu, seront autant de facteurs qui influenceront le degré de tolérance du moment.

Que l'on soit intolérant vis-à-vis les autres parce qu'ils sont différents physiquement, pensent différemment ou se comportent autrement que nous le souhaiterions, au bout du compte, c'est le même phénomène que lorsque la faim nous tenaille est à l'œuvre.

Le meilleur remède réaliste, qui m'a été proposé jusqu'à maintenant, c'est choisir de porter cette souffrance, ce qui est aussi vrai pour les émotions désagréables. Cependant, il y aura toujours ce moment où la réalité m'obligera à prendre position ou ma nature humaine m'imposera ses limites, donc l'intolérance sera toujours une partie intrinsèque de ma nature humaine.

Je vous souhaite donc de vous accompagner, pour votre propre bien et celui de ceux qui vous entoure.

J'ai toujours su qu'au long de ma vie j'aurais à côtoyer des gens très différents les uns des autres. En arrivant à Montréal pour mes études, c'est là que j'ai pris un vrai bain de diversité. Des religions, des origines, des orientations sexuelles et des opinions, j'en ai vus en seulement une année. J'ai été confronté malgré moi à des préjugés que j'avais construits au fil des années. J'ai dû apprendre à les connaître premièrement, et à les accepter. Il n'en est pas moins que je reste ouverte aux différences des gens. Par contre, il arrive que ma tolérance soit mise à l'épreuve. N'importe qui au cours d'une vie doit faire preuve de tolérance mutuelle à bien des égards. Là est la réussite d'un monde plus sain et compréhensif selon moi. Il est normal d'être confronté à des éléments qu'on désapprouve. Par exemple, des valeurs ou des croyances. J'accepte cependant les gens qui sont différents de moi et j'espère d'eux qu'ils m'acceptent en retour.

*Marie-Philippe Rivard,  
Remplaçante EEC 2013*



## Un retour aux sources....

GEIPSI est né dans nos locaux... et a ensuite pris son envol et son autonomie! Nous sommes voisins depuis des années. En mars dernier, un incendie les a chassés de leur local... En toute solidarité, nous les avons accueilli dans notre salle au Tournant, au sous-sol, à la fin du mois de juin jusqu'au début du mois d'août... comme si notre jeune adulte revenait à la maison pour quelques temps! Ce fut une courte cohabitation harmonieuse.

Bonne continuité gens de GEIPSI!

*\*GEIPSI : Groupe d'entraide à l'intention des personnes séropositives, itinérantes et toxicomanes*

## Parade "GAY" ou "Cirque dans les rues"??

*Par Mathieu Landry, ancien résident*

Je pensais à la parade gay qui aura lieu la fin de semaine prochaine, et je m'émerveillais de cette courageuse prise de position, de cette affirmation d'une minorité qui prend son destin en main et qui s'efforce de gagner le respect d'une société qui est encore aux prises, avouons-le, avec certains stéréotypes qui ne reflètent pas la réalité. Mais soudainement, un souvenir révoltant s'est imposé dans mon fil de réflexion. Celle d'individus aux allures des plus extravagantes, donnant une image de la communauté gay qui est tellement loin de sa véritable identité et qui au passage ne peut que renforcer le triste stéréotype de la « tapette avec des plumes dans le cul ».



Pour vous, ceci est une parade ou un cirque? Personnellement, je trouve que ça n'a rien à voir avec les homosexuels... je suis moi-même homosexuel, et croyez-moi, je ne me mets jamais de plume dans les fesses!

J'ai l'impression que les gens confondent les choses. Il y a une grande différence entre faire une parade qui démontre la fierté d'être ce qu'on est et une parade qui ressemble beaucoup à un cirque!!! Êtres homosexuel n'a rien à voir avec l'apparence ou les goûts, ou encore avec les vêtements à connotation sexuelle comme nous le voyons dans la parade gay.

Les gens qui y participent ont en tête que c'est une bonne façon de rendre la société ouverte à cette orientation sexuelle, mais la manière dont ils s'y prennent permet aux gens de critiquer d'avantage les homosexuels! Et d'ailleurs au fond, c'est quoi être homosexuel?

### L'homosexualité c'est d'aimer le même sexe que soi-même un point c'est tout!

Pour que les gens homophobes s'ouvrent à une meilleure compréhension de cette orientation, les gens doivent absolument cesser de faire croire à la société que l'homosexualité est d'être ce que l'on voit dans la parade gay!!!

J'admets que mon point de vue est subjectif et n'engage que moi, j'aime juste donner mon point de vue personnel. Si ce genre d'opinion vous rejoint d'une manière ou d'une autre, ma prochaine chronique sera dans le prochain journal!



## Atelier de teinture et de couture

*Par Audrey Ouellet, Intervenante*

Comme c'est agréable de pouvoir transformer nos vieux vêtements. Que ce soit en teignant en bleu notre vieux chandail beige taché, ou bien en réparant notre jean troué que nous aimons tant. Peut-être même en transformant une paire de pantalon en bermudas. Au Tournant, nous trouvons important de récupérer. Qu'elle joie de pouvoir leur donner une nouvelle vie.



## La Tolérance...

### Notre Assemblée Générale Annuelle

Par Sylvie Barbeau, Directrice

Notre Assemblée générale annuelle s'est déroulée au Comité social du centre sud, le 5 juin dernier. Nous nous sommes retrouvés une belle trentaine de personnes, résidents, amis, partenaires, équipe de travail et administrateurs. Nous avons quatre postes à combler lors de nos élections. Nous avons élu Madame Marie-Noëlle Gaudreau, Monsieur Frédérique Côté-Pouliot et Monsieur John-Kevin Carey aux postes d'administrateurs.

Nous remercions chaleureusement Madame Éline Joly-Ryan de nous avoir aidé, soutenu et grandement éclairé dans plusieurs dossiers, pendant les nombreuses années qu'elle a été sur notre conseil d'administration. Son départ de notre conseil sera remarqué et il y a fort à parier que nous aurons en mémoire longtemps sa façon de recueillir tous les éléments d'une situation avec rigueur, son objectivité et son esprit d'analyse. Nous poursuivrons sur ces traces, nos réflexions lors de nos travaux en réunion du conseil d'administration.

Nous avons élu un membre Honoraire ; Monsieur Yannick Forget. Nous voulions souligner particulièrement son implication bénévole au Tournant, et ce depuis plusieurs années.

Merci Yannick !

Les membres qui composent l'édition 2013-2014 de notre conseil d'administration sont :

Pierre Tougas, Maxime Fréchette, Céline Giguère, Sabrina ST-Gelais, Julie Tessier, Marie-Noëlle Gaudreau, John-Kevin Carey, Audrey Ouellet, Ghislaine Taylor et Sylvie Barbeau

### Fondation des Auberges du Cœur du Québec

La Fondation des auberges du cœur a pour mission de récolter des fonds et de les redistribuer aux 29 Auberges du cœur situées dans 10 régions du Québec. Bon an mal an, la fondation réussit à nous verser depuis quelques années plus ou moins 12 000\$ annuellement. Madame Michèle Noël est la directrice de notre Fondation.

La Fondation a déménagé ses bureaux au 4246 rue Jean-Talon est.



### Le Regroupement des Auberges du Cœur du Québec

Le Tournant fait parti du Regroupement des auberges du cœur. Nous avons participé en grand nombre à l'assemblée générale annuelle du regroupement qui a eu lieu les 13 et 14 juin à Drummondville. Deux journées remplies de discussions concernant les jeunes qui sont hébergés dans les auberges, d'ailleurs les jeunes peuvent y assister également. Nous avons parcourus les réalisations faites pendant l'année et nous avons élaboré les grands axes que nous aurons à investir en comité de travail pour notre calendrier de 2013-2014. Le Tournant s'implique particulièrement par la présence de la directrice sur le conseil d'administration, et dans quelques autres comités.

Plusieurs de nos actions et revendications politiques en faveur des jeunes défavorisés sont arrimées et soutenues avec celles que portent le Regroupement. À titre d'exemple;

#### **Destination 2030, et la tournée de Léo Bureau-Blouin qui était à Montréal les 5 et 6 septembre**

La Première ministre a lancé le 23 mai 2013 un processus de consultation sous le thème «Destinations 2030» en vue d'élaborer une nouvelle Politique Jeunesse et un futur plan d'action jeunesse 2015-2020. Cette consultation mènera à une commission parlementaire qui se tiendrait à la fin de l'automne 2013. Menée par Léo Bureau-Blouin, adjoint parlementaire pour les dossiers Jeunesse, la consultation comporte un volet régional, un volet virtuel et un volet national. Les objectifs de cette consultation gouvernementale sont larges et s'appuient sur des préoccupations démographiques liées au vieillissement de la population. Rappelons que dans l'actuelle Stratégie Jeunesse, les besoins des jeunes en difficulté sont principalement répondus par le biais des programmes des CJE.

**Les objectifs à atteindre par la stratégie des Auberges du cœur dans le cadre de cette consultation pour une nouvelle Politique québécoise de la jeunesse sont :**

S'assurer que des moyens concrets pour améliorer les conditions de vie des jeunes en difficulté et à risque d'itinérance fassent partie de la future Stratégie Jeunesse 2015-2020

S'assurer que les Auberges du cœur et leurs pratiques d'intervention en hébergement et en post-hébergement soit reconnues et financées dans la future Stratégie Jeunesse 2015-2020

## La Tolérance

### Je te Tolère

*Par Sylvain Corbin, intervenant*



La tolérance ... certes, c'est déjà un bon début mais à mon avis, je l'espère, pas une fin en soit. Il est vrai qu'à de nombreux égards, la société humaine se montre encore très intolérante. Nous n'avons qu'à penser au racisme (plus très à la mode aujourd'hui, mais toujours encore présent), à l'homophobie ... ou encore, à un autre thème, celui-là très actuel, la religion versus la laïcité au Québec. Bien entendu, ces derniers exemples sont frappants et généralisés. Mais l'intolérance se manifeste de manière beaucoup plus subtile dans la vie de tous les jours, dans nos cœurs à tous. Vous savez, quand on dit : celui ou celle-là, je ne l'aime pas, je ne peux pas le/la sentir ! Ou encore ; cette personne âgée qui roule trop lentement sur la route, ce jeune à casquette à l'envers qui conduit en malade ! Bref, les exemples d'intolérance sont beaucoup trop nombreux pour qu'on les nomme tous, il est donc honorable de souhaiter un monde plus tolérant.

Toutefois, si comme moi vous êtes un visionnaire, un philosophe rêveur, un artisan de paix et je l'admets, un parfait utopiste, vous conviendrez que la tolérance demeure insuffisante à la création d'un monde véritablement meilleur. Car la tolérance implique que je dois faire un effort pour... te tolérer. Autrement dit, je peux penser beaucoup de mal de toi mais je vais me retenir pour ne pas te le faire savoir, je vais te tolérer à côté de moi... en résumé, la tolérance n'exclut aucunement le jugement des autres. Et si le jugement ne peut être évité, les risques de discrimination demeurent. Genre, si je suis obligé, je te tolère, mais si je peux éviter d'avoir à le faire, c'est mieux !

Pour moi, il existe une différence majeure entre la tolérance et l'acceptation. Et cette marge s'accroît encore davantage en comparaison avec la compréhension, l'amour. Un homme sage disait : si tu es incapable de faire du bien aux autres, efforce-toi au moins de ne pas leurs faire de tort ! En effet, mais justement, en d'autres mots, cela signifie : si tu es incapable d'aimer, efforce-toi de tolérer ! Tandis que l'acceptation va plus loin que l'effort de tolérer, elle implique que nous sommes conscients des différences et que nous estimons que c'est bien ainsi. Il n'y a donc pas d'effort à faire quand on accepte. Encore mieux, la compréhension suppose que nous pouvons figurer en nous même, comme pour l'empathie, cette différence, et non seulement on l'accepte mais en plus, on l'estime comme essentielle, voire indispensable. Quant à l'amour ... les mots deviennent impuissants à l'exprimer convenablement, tout comme celui qu'on ressent pour notre enfant, notre partenaire de vie, nos amis (es).

Mais bon, au moins, si on pouvait commencer par tolérer, cela serait l'aurore d'un soleil de maturité collective en tant qu'espèce. Déjà, les conflits seraient évités et on apprendrait à mieux communiquer, à faire des compromis raisonnables pour tous. Ça ne serait pas parfait, pas encore, mais nettement mieux, ça, c'est catégorique ! D'ici là, mettons le focus là-dessus ; ne pas faire de tort, non, surtout pas... à défaut de faire un véritable bien.

Cordialement

### Comité Activité

*Par Frédéric Larocque, Intervenant*



Voici les activités qui ont été retenues et qui ont été faites : Musée d'art contemporain de Montréal, l'exposition Croquis 45 à l'ÉcoMusée du Fier-Monde, Centre commémoratif de l'Holocauste, le Musée d'archéologie et d'histoire de Montréal (Pointe-à-Callière), une sortie à la piscine et un atelier de dégustation de thé. Concernant le thé, il y a eu aussi de nombreuses dégustations de thé qui se sont déroulées de manière ponctuelle et improvisée. Au Tournant, nous observons qu'il y a un engouement pour la pratique du thé. Nous avons convenu que nous ferons un atelier sur le thé par mois. Je tiens à remercier les personnes suivantes pour leur implication sur le Comité activité : Jean-Marie Basque, Frédéric Côté-Pouliot, John Kevin et Mathieu.

## La Tolérance...

### Ma participation à l'école d'été de l'I.N.M. (Institut du Nouveau Monde)

Par Frédérique Côté-Pouliot, ancien résidant



Tout récemment, j'ai eu l'opportunité de participer à l'école d'été qui se tenait du 14 au 17 août sous le thème : **soyons le changement** qui en était à sa 10<sup>ième</sup> édition. Cette initiative mise sur pied par l'Institut du Nouveau Monde lui-même afin de favoriser la participation jeunesse au débat public dans le but de devenir de meilleurs citoyens. J'ai donc pris part, avec des jeunes de 16 à 35 ans issus de partout au Québec, à la création d'une charte jeunesse pour 2033 ... Nous avons le choix entre 4 différents parcours et une multitude de conférences sur des sujets tous plus intéressants les uns que les autres. Ces parcours étaient partagés entre *Soyons le changement*, *à go on change le monde*, *média citoyens* et *aux arts citoyens*. Mon choix personnel s'est porté sur le parcours nommé **aux arts citoyens**, les arts étant, selon moi, un excellent moyen de se mobiliser et de transmettre divers messages. Lors de ce parcours, plusieurs activités des plus intéressantes ont été proposées, notamment la création d'une œuvre collective qui proposait trois médias artistiques comprenant les arts visuels, la danse et le « slam ». À travers ces activités, j'ai vu tous ces jeunes mettre une énergie et une inspiration insoupçonnée au service d'un seul et même idéal : changer le monde ! Par ailleurs, ce fut pour moi l'opportunité de me créer de nouveaux liens avec des gens issus de divers milieux. Cependant, je suis forcé d'admettre qu'à certains moments je me suis senti quelque peu dépassé par certains discours plus spécialisés et techniques prononcés par des gens manifestement plus scolarisés et mieux formés que moi, jusqu'au point où j'avais presque l'impression de ne pas être à ma place. Mais au final cette tribune jeunesse, qui permet à des jeunes de tous horizons de s'exprimer et de participer au développement de notre société, a quand même réussi à m'insuffler l'envie d'être le changement et il est clair que j'ai l'intention d'être au rendez-vous de cette merveilleuse aventure pour la 11<sup>ième</sup> édition, l'an prochain. Serez-vous des nôtres ?

### Le Sommet des Jeunes 2013 et l'Institut du Nouveau Monde 2013

Mireille Morin, Intervenante

En compagnie de François Labbé du RACQ et d'un locataire des Appartenances, et aussi militant à RA-JE citoyenne, j'ai eu le plaisir de participer au Sommet des Jeunes 2013. Ce Sommet se veut un événement rassembleur par et pour les jeunes de 12 à 30 ans organisé par le Bureau de consultation Jeunesse où l'on propose un travail de réflexion sur la place des jeunes dans notre société. Le tout se veut politique, artistique et festif. Le sommet s'est déroulé à la mi-août au Collège Ahuntsic. Mes acolytes ont été approchés par le BCI afin de faire une présentation sur les pratiques de participation citoyenne et d'action collective avec, par et pour des jeunes, développées par les Auberges du Cœur. Le but étant de faire connaître les Auberges du Cœur et les jeunes engagés et de plus, stimuler l'intérêt des participants et participantes pour le développement des projets d'action citoyenne collective. L'auditoire était composé de participants et participantes en provenance de la France et qui semblaient être âgés d'environ 18-19ans, ce qui a permis beaucoup de diversités au niveau des échanges. Dans la même semaine, nous nous sommes rendus dans les locaux de l'UQAM où se tenait la 10<sup>ième</sup> édition de l'école d'été de l'Institut du Nouveau Monde sous le thème "Soyons le changement". Cette fois, nous étions accompagnés de Mme Ariane Emond à l'animation qui est journaliste autonome et auteur de notre superbe livre "Les Auberges du Cœur : l'art de raccrocher les jeunes". Nous avons comme mandat de présenter les Auberges du Cœur et le projet RA-JE citoyenne dans l'atelier intitulé : "Comment stimuler l'engagement citoyen des adolescents et des jeunes adultes en situation de pauvreté et d'exclusion? L'exemple des Auberges du Cœur". Les participants provenaient de toutes sortes de milieu, de partout au Québec et toutes catégories d'âges confondus entre 12 à 35 ans. Nous aurions apprécié pouvoir bénéficier de plus de temps afin de poursuivre les échanges qui étaient animés, intéressants et élaborer toutes sortes de projets. Lors des présentations, celle qui présentait des capsules vidéos sur l'expérience d'action collective des militants de RA-JE fut unanime et a su soulever l'intérêt des participants et participantes. Je crois sincèrement que ce matériel disponible sur le canal youtube doit être utilisé davantage afin de mobiliser et de susciter l'intérêt des jeunes de nos Auberges. Nous devons en être fiers.



## La Tolérance

### Les appartenances

### Quoi de neuf aux Appartenances

Par Isabelle Renaud, Coordonnatrice

#### 10 ans déjà pour les Appartenances

Le 5 septembre dernier nous avons souligné cet anniversaire dans la cour arrière des Appartenances par une bonne épluchette de blé d'Inde. Nous étions 27 convives pour l'occasion. Malheureusement, Dame Nature ou Monsieur Météo, c'est selon, nous a un peu gelé les orteils...Ce fut donc vite fait bien fait!

Quelques petites dates couvrant l'histoire de notre immeuble de la rue Frontenac :

2003 : Arrivée du premier locataire le 17 juin

2004 : Aménagement de la cour

2005 : Infiltration d'eau au sous-sol qui occasionne la fermeture des locaux dans celui-ci.

2006 : Installation d'une machine à laver et d'une sècheuse à utilisation sans frais

2007 : Décès de Marc-André tardif et Francis Stump

2008 : Célébration des 5 ans d'existence.

2009 : Réunion d'équipe mensuelle aux Appartenances.

2010 : Un mur de brique nous tombe sur la tête!

2011 : Départ d'un des premiers locataire après 8 ans de location

2012 : Mise sur pied de la Biblio-cuisine

2013 : Coupure importante de subvention du gouvernement fédéral – perte d'un poste à temps complet – 10 ans des Appartenances



### La Nuit des sans-abri

Par Isabelle Renaud



Attention la 24e édition de la Nuit des sans-abri aura lieu le **18 octobre prochain**. Le point de départ sera le Square Philips vers 17h et nous marcherons ensuite vers le lieu de la vigile soit le 1710 Beaudry, au Comité Social Centre-Sud.

Alors que le gouvernement provincial planche sur une politique en itinérance, il est plus que nécessaire de dénoncer les écarts entre les citoyens. Il est important de se faire entendre et d'être solidaire! À ce sujet, question de mieux comprendre ce que pourrait être une *Politique en itinérance* et ce que pourrait donner une telle politique, nous vous invitons à un atelier au Tournant, donné par le RAPSIM **le jeudi, 10 octobre à 18h30**

Veillez nous aviser de votre présence svp au 514-523-2157

Venez vivre l'expérience d'une nuit dehors...beau temps mauvais temps...Le Tournant sera là pour

toujours défendre ses valeurs de tolérance et d'inclusion!!!

Si vous voulez suivre les détails à venir sur la Nuit des sans-abri allez sur FB :

**Nuit des sans-abri de Montréal**

Et vous pouvez aussi nous contacter par courriel :

[tournant@aubergeletournant.org](mailto:tournant@aubergeletournant.org)



## La Tolérance...

### Le Tour Cycliste 2013,

*Par Isabelle Renaud, Coordonnatrice*

#### **Mission accomplie!**

Le 6 juillet dernier, ce sont 32 cyclistes qui ont relevé le défi de rouler jusqu'à Joliette, sous un soleil de plomb! 68 kilomètres wow!

Ce sont 14 jeunes de 4 Auberges (Service d'Hébergement St-Denis, Maison Tangente, l'ACSO et le Tournant) qui ont persévéré, sué, pédalé...et ce avec le sourire aux lèvres! Des initiés, des débutants, des jeunes, des intervenants, des invités qui croient en notre cause...tout ce beau mélange a solidement roulé toute la journée!

8 jeunes, 4 intervenants et 2 invités ont fait du camping à L'Auberge Rolland-Gauvreau pour la nuit du 6 juillet et sont revenus à Montréal sur leur vélo le lendemain! Une équipe de braves et de motivés!

Nous avons 5 objectifs reliés à cette activité, nous voulions :

- ◆ Favoriser et valoriser l'exercice physique et réaliser un tour cycliste : **Nous pouvons dire** ✓
- ◆ Créer une synergie entre les Auberges : **Nous pouvons dire** ✓
- ◆ Faire vivre une expérience positive aux jeunes : **Nous pouvons dire** ✓
- ◆ Nous faire connaître du grand public ET amasser des fonds : **A travailler pour l'an prochain... Mais nos commandites ont à peu près couvert nos dépenses. Quelques efforts supplémentaires et nous dégagerons des profits !**



Le Tournant a assumé un leadership dans cette activité avec beaucoup de plaisir! Maintenant, il faut penser à recommencer à s'entraîner....des projets avec le YMCA Guy-Favreau s'en viennent pour l'automne...

### Bénévolat à Moisson Montréal

*Par Frédéric Larocque, Intervenant*

Le 27 juin dernier, nous étions sept personnes du Tournant à participer à une journée de bénévolat à Moisson-Montréal. Concrètement, nous avons trié des raisins, des pommes de terre, défilé et refait des palettes de caisses de frites congelées. Pour nous, il est important de redonner à cet organisme qui nous aide au niveau alimentaire depuis de nombreuses années. Dans un contexte de coupures, tant au pallier gouvernemental fédéral que provincial, cette aide nous est essentielle pour répondre aux besoins alimentaires de notre organisme. J'en profite donc pour remercier Moisson-Montréal pour son appui. Une autre journée de bénévolat est à venir dans l'année.



### Ra-JE citoyenne

*Par Mireille Morin, Intervenante*

Projet qui a débuté suite à des difficultés vécues par nos jeunes à pouvoir bénéficier de la sécurité du revenu. Cela s'est passé à l'été 2010. 3 ans plus tard, après un film "Lutter pour exister", des capsules vidéos sur l'expérience d'action collective des militants, d'un projet pilote sur la contribution parentale, un facebook et un blog, nous sommes rendus à l'évaluation du projet. Cette évaluation se veut un temps pour les membres du comité d'échanger sur les bons coups, les moins bons coups, mais aussi pour se donner des outils pour en améliorer la structure et nos façons de fonctionner. De plus, il nous faudra aussi regarder les objectifs de RA-JE citoyenne, sont-ils toujours d'actualité? La première rencontre aura lieu le 10 septembre prochain. Ensuite, le tout sera présenté à la prochaine assemblée générale du Regroupement des Auberges du Cœur en début d'octobre afin de voir à la suite puisque nous ne pouvons plus bénéficier d'une personne ressource pour faire le pont, l'animation et coordonner le tout. Au Tournant, nous croyons à ce projet et à tout ce que ce processus d'action collective et de participation citoyenne peut apporter directement et indirectement aux jeunes de nos auberges.

## La Tolérance

### Babillard



**Auberge du Cœur Le Tournant**  
1775, rue Wolfe  
Montréal, Québec  
H2L 3J9

**Téléphone: (514) 523-2157**

**Télécopieur: (514) 523-5094**

**Courriel:**

**[tournant@aubergeletournant.org](mailto:tournant@aubergeletournant.org)**

**Site Internet :**

**[www.aubergeletournant.org](http://www.aubergeletournant.org)**

Merci à Marie-Philippe Ricard pour le coup de pouce cet été.

Merci à l'équipe du YMCA Guy- Favreau pour les périodes de spinning et l'Association sportive et communautaire du Centre-Sud.

Merci à celles qui ont commandité des jeunes lors du Tour cycliste !

Merci au Musée des beaux-arts, Musée McCord, Centre commémoratif de l'Holocauste, Musée d'archéologie et d'histoire de Montréal (Pointe-À-Callière), Musée du Fier-Monde pour les billets gratuits.

Merci à Jean-Marie Basque pour sa participation exceptionnelle et constante au Comité activité.

Merci aux parents de Julie Tessier, administratrice, pour la commandite de breuvages pour le 10ième anniversaire des Appartenances.

Merci à Frédérick Côté-Pouliot pour son implication.

Merci à notre bénévole Geneviève Barbeau pour nos achats de fruits et de légumes pendant la saison estivale.

Organisme communautaire autonome actif dans son milieu depuis 1974, l'**Auberge du Coeur Le Tournant** offre à des jeunes sans-abri une alternative à la rue.

Héberge dix jeunes de 18 à 29 ans à la fois, l'**Auberge du Coeur le Tournant** accueille maintenant environ 80 jeunes par année pour des séjours de 6 mois.

L'**Auberge du Coeur Le Tournant** est bien plus que le gîte et le couvert! En plus de s'impliquer dans un suivi individualisé auprès de chaque jeune, la maison se donne comme mission:

- De soutenir les jeunes dans les moments difficiles
- D'aider à la réalisation de projets (recherche d'emploi, retour à l'école, etc.)
- D'offrir un encadrement qui favorise le développement de l'autonomie.
- D'informer, de référer et d'accompagner selon le type de démarches.
- D'animer la vie de groupe.

La présence d'un intervenant 24 heures sur 24, 7 jours sur 7 assure le bon fonctionnement de la maison.

Une fois le séjour terminé, il faut penser consolider les acquis et favoriser le lien d'appartenance dont ces jeunes ont tant besoin. Pour ce faire, nous leur offrons un soutien posthébergement adapté à leur nouvelle vie.

**Vous pouvez contribuer aux activités de L'Auberge du Coeur Le Tournant**

Je joins la somme de \_\_\_\_\_ \$

**Je désire recevoir un reçu de charité**

**Nom:** \_\_\_\_\_

**Prénom:** \_\_\_\_\_

**Adresse:** \_\_\_\_\_